
Protokoll 
zur 26. Verbandsversammlung des Kreisfeuerwehrverbandes Nordhausen e.V. 
 
Ort:  Festhalle am Sportplatz, 99735 Nohra 
 
Datum: 06.01.2017 
 
Zeit:  19:00 – 22.38 Uhr 
 
Vorstand: Thomas Evers, Jens Wenke, Marc Hesse, Frank Kulbe 
  (Thomas Gerlach entschuldigt) 
 
Erweiterter Vorstand: 

Manja Bernsdorf, Wilfried Ittershagen, Gerd Jung, Dominik Wenkel, 
 Volker Menzel, Stefan Zimmermann 
(Enrico Goebel, Silke Urlepp entschuldigt) 

 
Gäste:  siehe Anwesenheitsliste – Gäste 
Delegierte: siehe Anwesenheitsliste – Feuerwehren 
 
 
TOP 1 – Eröffnung und Begrüßung der Delegierten und Gäste durch den Vorsitzenden 

- Vors. Thomas Evers und begrüßt die anwesenden Delegierten und Gäste 
 
TOP 2 – Begrüßung durch gastgebenden Bürgermeister 

- Kam. Evers übermittelt herzliche Grüße des Bürgermeisters Uwe Wenkel, der bedingt 
durch anderweitige Verpflichtung nicht teilnehmen kann 

 
TOP 3 – Feststellung der Beschlussfähigkeit 

- 66 Delegierte von 88 geladenen Delegierten sind anwesend 
- Kam. Evers stellt ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest (Soll = 50 %, 

Ist = 75 %) 
 
TOP 4 – Beschluss zur Tagesordnung und Beschluss über den Versammlungsleiter 

- als Versammlungsleiter wird Jens Wenke festgelegt (Beschluss: einstimmig mit 66 Ja-
Stimmen) 

- Kam. Evers weist auf erforderliche Korrektur der Tagesordnung hin:  
TOP 5 muss lauten "Beschlüsse über die Protokolle der 24. und der 25 
Verbandsversammlung" 

- Tagesordnung wird mit der vorgeschlagenen Änderung angenommen (Beschluss: 
einstimmig mit 66 Ja-Stimmen) 

 
TOP 5 – Beschlüsse über die Protokolle der 24. und der 25. Verbandsversammlung 

- Protokoll der 24. Verbandsversammlung wird bestätigt 
(Beschluss: einstimmig mit 66 Ja-Stimmen) 

- Protokoll der 25. Verbandsversammlung wird bestätigt 
(Beschluss: einstimmig mit 66 Ja-Stimmen) 

 
TOP 6 – Totenehrung 

- die Verbandsversammlung gedenkt in einer Schweigeminute der verstorbenen 
Kameradinnen und Kameraden 



 
TOP 7 – Berichte 

a) Verbandsvorsitzender Thomas Evers; siehe Anlage 
b) Kreis-Jugendfeuerwehrwartin Manja Bernsdorf;  
c)  

[Mitglied des erweiterten Vorstands Kam. Gerd Jung erscheint19.40 Uhr; somit ab diesem 
Zeitpunkt 67 anwesende Stimmberechtigte.] 

 
d) Kreis-Frauensprecherin, entfällt wegen Abwesenheit der Kreisfrauensprecherin 
e) Sprecher der Alters- und Ehrenabteilung Volker Menzel; siehe Anlage 
f) Sprecher der Feuerwehrhistorik Stefan Zimmermann;  
g) Kreis-Frauensprecherin, entfällt wegen Abwesenheit der Kreisfrauensprecherin 
h) Kassenwart Frank Kulbe; siehe Anlage 

 
TOP 8 – Bericht über die Kassenprüfung 

- Prüfung erfolgte durch die Kameraden Michael Weiß und Denis Blappert  
- Kassenbericht vorgetragen durch Kam. Blappert 
- keinerlei Beanstandungen, Kassenprüfer schlagen Entlastung des Vorstandes vor 

 
TOP 9 – Anfragen zu den Berichten 

- Hinweis durch Kam. Evers, dass in Bezug auf die Nichtzahlung von Beiträgen (Bezug 
Kassenbericht) weiterhin an Klärung gearbeitet wird, gemeinsam mit den zust. 
Bürgermeistern 

 
TOP 10 – Entlastung des Vereinsvorstandes nach dem BGB für 01.01.-31.12.2015 und 
01.01.-31.12.2016 

- Vorstand wird für den Berichtszeitraum 01.01.-31.12.15 von den Delegierten entlastet 
(Beschluss: einstimmig mit 64 Ja-Stimmen bei 3 Enthaltungen) 

- Vorstand wird für den Berichtszeitraum 01.01.-31.12.16 von den Delegierten entlastet 
(Beschluss: einstimmig mit 63 Ja-Stimmen bei 4 Enthaltungen) 

 
TOP 11 – Grußwort der Gäste 

a) Landrat Matthias Jendricke 
- dankt für zahlreiches Erscheinen zur Verbandsversammlung 
- Flüchtlingskrise Herbst 2015 bis Frühjahr 2016, dankt für Hilfe durch Feuerwehren 
- steht zum Erfordernis, auch künftig in Fahrzeugtechnik zu investieren 
- zählt Beschaffungsvorhaben des Landkreises auf: 2015/16: KdOW, GW-L, DLK, 

2017: 3 TLF, kündigt Beschaffung ELW mit Standort Bleicherode an 
- sieht Erfordernis in überörtlicher Vorhaltung von TLF, und auch in überörtlicher 

Vorhaltung von DLK in zweiter Reihe, um örtlichen Grundschutz nicht zu gefährden 
- bietet seine persönliche Unterstützung an, würde vermitteln u.ä., wenn einzelne 

Bürgermeister sind bei örtlicher Technikbeschaffung zurückhaltend zeigen würden 
- will Ehrenamt fördern, übergibt Bescheid der Ehrenamtsstiftung sowie Zuwendungs-

Scheck der SparkassenVersicherung, unterstreicht Dank und Anerkennung erneut 
- berichtet über Erreichtes bei Atemschutz-Übungsanlage im BiW-Objekt 

Rothenburgstraße in Nordhausen 
- blickt zuversichtlich auf Projekt Feuerwehrzentrum Zorgestraße 
- erklärt Zentrale Leitstelle des Landkreises für vorzeigefähig, sieht beste Chancen für 

Standortsicherheit, visiert Zuständigkeitserweiterung für Nordthüringen an 
- Gebietsreform: aus seiner Sicht erforderlich, jede Feuerwehr vor Ort aber auch, denn 

Feuerwehr vor Ort bedeutet Leben vor Ort in den Gemeinden 



 
b) Kreisbrandinspektor Wilfried Ittershagen 
- berichtet über turbulentes Jahr 2016 
- reflektiert auf Großschadenslagen in Trebra und Auleben, auch Fliegerbombenfunde 

in Nordhausen 
- würdigt gute Zusammenarbeit der Feuerwehreinheiten auf unterschiedlichen Ebenen, 

auch mit dem Sanitäts- und Betreuungszug 
- stellt Beschaffung der erforderlichen Technik laut Stützpunktfeuerwehr-Konzept in 

Aussicht 
- Ehrenamt als Grundvoraussetzung auch für überörtliche Einsatzbereitschaft, dankt 

dafür herzlich, verbindet beste Wünsche für neues Jahr 
 

c) ThFV-Vorsitzender Lars Oschmann 
- übermittelt Grüße des Landesvorstandes, Neujahrsgrüße 
- berichtet über Handlungsempfehlung des ThFV gemeinsam mit dem Thüringer 

Innenministerium, Internetpräsentation, Mitgliedergewinnungs-Kampagne 
- betont Bedeutung der persönlichen Ansprache bei Mitgliedergewinnung 
- erläutert Leitbild-Prozess des ThFV, kündigt weitere Regionalkonferenzen an 
- blickt auf Erneuerungsprozesse zur FwDV 2, "mehr üben, weniger schulen" = neue 

Denkrichtung 
- stellt Gebietsreform unter die Bedingung, Ehrenamt nicht auszubeuten 
- berichtet von Problemen in LFKS durch zu viele Lehrgangsabsagen wegen 

Personalmangels, überlasteter Kapazität usw. 
- Einführung des Digitalfunks: sieht unbeantwortete Fragen bei der Alarmierung, 

verlangt Ertüchtigung der Leitstellen 
- dankt für Einsatzbereitschaft, Leistungen und Mitarbeit 

 
d) Kriseninterventionsteam Nordthüringen, Vorsitzende Frau Knoblauch 
- dankt für Ehrenamtsleistung und für die Weitsicht, bei schwierigen Einsätzen auch 

den nachgeordneten Dienst des KIT anzufordern 
- bietet Unterstützung ausdrücklich auch für Helfer an, wirbt für Einbeziehung des KIT, 

kommt gern auch in die einzelnen Wehren 
 

e) KFV Eichsfeld e.V., Vorsitzender Willibald Nebel 
- lobt zahlreiche Anwesenheit heute im Vergleich zur letzten Tagung 
- übermittelt Grüße aus EIC, von KFV und Landrat 
- kritisiert Gebietsreform 
- würdigt Einsatzbereitschaft am Beispiel der jüngsten Großeinsätze 
- dankt auch den Partnern der Feuerwehrleute und Helfer, dankt den Kameraden für 

Zusammenarbeit 
 

f) Gemeinde- und Städtebund, Matthias Ehrhold 
- entschuldigt; KFV-Vors. Kam. Evers richtet Grüße und Dankesworte aus 
- wünscht der Verbandsversammlung in seinem Namen Erfolg und guten Verlauf 

 
 
(21.25 bis 21.45 Pause, Verpflegung durch Feldküche FF Holbach) 
 
 
TOP 12 – Haushaltsplan für das Geschäftsjahr 2017 

- Kassenwart Frank Kulbe erläutert den Haushaltsplan-Vorschlag 



- Genehmigung des Haushaltsplanes durch die Verbandsversammlung 
(Beschluss: einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 

 
TOP 13 – Wahl der Kassenprüfer 

- Vorstand schlägt Kameraden Denis und Dirk Blappert, FF Ellrich, sowie Kam. Ronald 
Meyer, FF Schiedungen, vor 

- offene Abstimmung (einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 
- alle drei Kameraden nehmen Wahl an, damit Kassenprüfer für das Geschäftsjahr 2017 

 
TOP 14 – Bestätigung der Satzungsänderung, Beitrags- und Finanzordnung, Geschäftsord-
nung des Vorstandes, Reisekostenordnung, Wahlordnung durch die Verbandsversammlung 

- 1. Stv. Vors. Kam. Jens Wenke berichtet von erlebten Herausforderungen bei 
Vorprüfungen des Satzungsentwurfs durch das Finanzamt, 

- erläutert Entwurf per Videoleinwand erneut, verweist auf Einsehbarkeit auf KFV-
Homepage, 

- Kam. Wenke stellt zur Abstimmung: 
a) Satzungsentwurf (Revisionsstand 3/2016) , siehe Anlage 
(Beschluss: einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 
b) Beitrags- und Finanzordnung, siehe Anlage 
(Beschluss: einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 
c) Geschäftsordnung des Vorstands, siehe Anlage 
(Beschluss: einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 
d) Reisekostenordnung, siehe Anlage 
(Beschluss: einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 
e) Wahlordnung, siehe Anlage 
(Beschluss: einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 

- kündigt Erarbeitung einer Ehrungsordnung für die nächste KFV-Versammlung an 
 
TOP 15 – Beratung und Beschluss über die Positionierung des KFV NDH e.V. bei der 
anstehenden Kreisgebietsreform  

- Kam. Evers schildert offene Fragen zu den Möglichkeiten einer KFV-Struktur in 
einem künftigen Großkreis 

- bittet um Mandat der Versammlung, Gespräche mit Nachbar-KFV zu führen 
- Kam. Urban, FF Buchholz, zweifelt positive Effekte einer Gebietsreform an, ist gegen 

etwaigen Zusammenschluss von KFV 
- daraufhin Kam. Evers: teilt Sorgen, bittet aber um Zustimmung zur 

Gesprächsaufnahme, um Zukunft gemeinsam oder miteinander zu gestalten 
- Kam. M. Hesse, 2. Stv. Vors.: Möglichkeiten, Probleme, offene Fragen sollen 

zunächst festgestellt und systematisiert werden, Ergebnisse der Vorstandsgespräche 
sind hiernach den Mitgliedern vorzustellen, aber: Zukunft des KFV ist in der Hand der 
Mitglieder per Versammlung 

- Landrat M. Jendricke verweist auf Beispiele gelingender kreisübergreifender 
Zusammenarbeit bei den Kreisverwaltungen 

- Zusammenfassung durch Kam. Wenke, differenziert zwischen verwaltungspolitischer 
Struktur und den KFV als eingetragene Vereine, votiert auch für Autorisierung des 
Vorstandes zur Kontaktaufnahme mit den Nachbarverbänden, Ziel ist evtl. 
gemeinsame Positionierung 

- offene Abstimmung (einstimmig mit 65 Ja-Stimmen bei 2 Enthaltungen) 
 
TOP 16 – Wahl von Delegierten zur 89. Verbandsversammlung des Thüringer 
Feuerwehrverbandes 



- Termin: 8. April 2017 in Erfurt 
- Vorschläge: Dirk Blappert/FF Ellrich, Christian Arend/FF Bleicherode, Carsten 

Vogel/FF Nordhausen-Mitte, Mario Urban/FF Buchholz, Manuel Hesse/FF Trebra 
- offene Abstimmung (einstimmig mit 67 Ja-Stimmen) 
- Delegierte nehmen geschlossen an, sind damit gewählt 

 
TOP 17 – Anfragen und Sonstiges 

- Kam. Meyer, FF Schiedungen: erfragt Zukunft der KFV-Mitgliedschafts Hohensteins 
- darauf Landrat M. Jendricke: bietet Unterstützung an 
- darauf Kam. Hesse, 2. Stv. Vors.: bisheriger Vermittlungsversuch durch 

Vorstandsmitglied und stv. Landrat Herrn Nüßle nicht durchgehend erfolgreich, 
zusätzliche Unterstützung durch Landrat hilfreich 

- Kam. Manuel Hesse, FF Trebra: bittet um Beistand zur Sicherung der korrekten 
Verwendung des Zuschusses des Freistaates für die Jugendfeuerwehr, schildert 
weitere Probleme in der Zusammenarbeit mit der Gemeindeverwaltung 

- darauf Landrat M. Jendricke: KBI W. Ittershagen wird unterstützen 
- darauf Kam. M. Bernsdorf, KJFW: bereits über dieses Problem informiert, will gern 

unterstützen ungter Einbeziehung des ThFV 
- Kam. M. Urban, FF Buchholz, kritisiert insgesamt zu geringe Förderung der 

Jugendverbandsarbeit durch das Kreis-Jugendamt sowie Abstand der Politik zu 
feuerwehrbezogenen Themen, bspw. Feuerwehrführerschein 

- darauf Landrat M. Jendricke, Hinweise und Hilfeangebote 
- darauf Kam. Evers, Vors., zur Landesförderung Führerschein: Landesmittel werden 

nicht abgeschöpft, nicht wegen mangelndem Bedarf, sondern wegen statistischer 
Erfassung hoher Anzahl von FS-Inhabern 

- keine weiteren Wortmeldungen 
 

TOP 17 – Schlusswort des Vorsitzenden 
- dankt den anwesenden Kameradinnen und Kameraden für Vertrauen in den KFV, 

zahlreiches Erscheinen und konstruktive Beiträge 
- dankt Gastgebern, Helfern der FF Nohra 
- schließt Versammlung 22.38 Uhr 

 
 
f.d.R.d.P.: 
 
 
 
Marc Hesse     Jens Wenke 
2. stv. Vors./Protokollant   1. stv. Vors./Versammlungsleiter 
 
 
 
Kenntnis genommen: 
 
 
 
Thomas Evers 
Vorsitzender 


